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美國在台協會處長孫曉雅昨日拜會市長黃偉哲，雙方洽談各項可能合作議題。（新聞處提供）

黃偉哲盼攜手促進台美合作 如同每年豐收愛文芒果 結果滿滿

記者林雪娟、羅玉如⁄台南報導

美國在台協會處長孫曉雅十七日在高雄分處同仁陪同下拜會市府，為其到任後首度拜訪台南市，市長黃偉哲在多個局處首長陪同下，雙方暢談科技、

農業等議題，交流熱絡；黃偉哲期盼雙方攜手，促進台美合作。

孫曉雅在高雄分處處長禹道瑞、分處長李明磊等美國在台協會官員陪同下拜會市府；黃偉哲在副市長戴謙及經發和交通局、新聞處、研考會等局處主

管陪同下，雙方暢談各項可能合作議題。

黃偉哲表示，台南有十四個美國締盟城市，長期保持良好互動，疫情期間更是彼此支援、分享防疫經驗，台美關係深厚，疫情下更是患難見真情，昨

日黃偉哲特地配戴感謝美國口罩，向美國在台協會傳遞感謝美國捐贈台灣疫苗之情。

黃偉哲向美方提及，台南從文化古都蛻變為科技新城，隨南科等科技聚落相繼成形，台南已是半導體重鎮，目前正有許多美國的工程師在台南受訓，

台南正努力發展綠能及再生水源，確保產業所需的能源供應無虞。

他並以台南特產愛文芒果為例，來自孫曉雅的家鄉、美國佛羅里達州，愛文芒果是台美友好合作結晶，黃偉哲以此祝福未來的台美交流，如同台南每

年豐收的愛文芒果，結果滿滿；他也送上台南農特產品代表祝福。

孫曉雅去年七月來台履新，早在一九九三年就曾外派來台，強調對古都留下深刻美好印象。

隨後孫曉雅也參訪成功大學，由成大校長蘇慧貞親自接待。除了參觀成大核心設施中心，聽取半導體學院、廣達成大聯合ＡＩ研究中心等單位簡報，

也了解成大的台美國際合作專案、高科技領域研發實力與產學合作模式。
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美國在台協會孫曉雅處長訪問國立成功
大學
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〔記者鄭德政南市報導〕美國在台協會孫曉雅處長一行於2月17日上午到訪國立成功大學，瞭解
成大的台美國際合作專案、高科技領域研發實力與產學合作模式。這是美國在台協會孫處長首度
參訪成大，除了進行半導體學院、廣達-成大聯合AI研究中心、太空科學團隊、前沿量子電腦中
心等單位簡報會議，並參觀成大核心設施中心。

（圖說）美國在台協會處長孫曉雅（前中）在高雄分處處長禹道瑞等人陪同下到成功大學參訪，
成大校長蘇慧貞（前左二）、副校長蘇芳慶、國際長王筱雯、成大智慧半導體及永續製造學院執
行副院長許渭洲等人代表接待。（記者鄭德政攝）
成大國際處指出，成大與美國機構近6年合著2248篇國際論文，達579間合作著作機構，同時推動
78項台美跨國合約，其中包含美國普渡大學等15個雙學位專案，已有48位雙學位畢業生。
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（圖說）美國在台協會處長孫曉雅（左）由成大校長蘇慧貞（右）陪同，參訪成大台美合作國際
專案、高科技研發實力以及產學合作模式。（記者鄭德政攝）
此外，透過美國國務院關鍵語文獎學金計畫（Critical Language Scholarship）、美國國際教育委
員會華語進階研習課程（Taiwan Intensive Summer Language Program）、教育部臺美聯盟全球
大使獎學金課程（Taiwan-United States Alliance Global Ambassador Scholarship Program）等
計畫，歷年來到成功大學研修之美國大學學生已達741位。
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（圖說）成大校長蘇慧貞（右）與美國在台協會孫曉雅處長（左）交換禮物並合影。（記者鄭德
政攝）
成大表示，結合教育部及外交部支持之優華語計畫，成功大學將華語教學與台灣文化輸出至美
國，已經與阿拉巴馬州奧本大學、猶他州狄克西州立大學、加州大學爾灣分校先後執行華語教學
合作。
美國在台協會處長孫曉雅在高雄分處處長禹道瑞等人陪同下到成功大學參訪，成大校長蘇慧貞、
副校長蘇芳慶、國際長王筱雯、成大智慧半導體及永續製造學院執行副院長許渭洲等人代表接
待。並安排成大智慧半導體及永續製造學院副院長陳貞夙、廣達－成大聯合AI研究中心副主任謝
孫源、前沿量子科技研究中心副主任陳則銘進行簡報，並由副國際長林建宏報告成大太空計畫，
緊接著參觀成大核心設施中心，由核心設施中心主任李永春負責介紹。
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美國在台協會處長孫曉雅首訪台南 台美友好盼攜手合作

美國在台協會處長孫曉雅(Director Sandra Oudkirk)於今(17)日與高雄分處分處長禹道瑞及分副處長

李明磊等美國在台協會官員拜會台南市政府。此為孫曉雅上任後首次蒞訪台南，市長黃偉哲偕同

副市長戴謙及經濟發展局、交通局、新聞及國際關係處、研究發展考核委員會等局處主管一同與

會，雙方暢談科技、農業等議題，交流熱絡。

  

▲黃偉哲致贈孫曉雅台南好米，象徵台美友好情誼深厚（圖／台南市政府提供）

記者林怡孜/台南報導
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黃偉哲表示，台南有14個美國締盟城市，長期保持良好互動，在疫情期間更是彼此支援，分享防

疫經驗。黃偉哲指出，台美關係深厚，疫情下更是患難見真情，他今日特地配戴感謝美國的口

罩，向美國在台協會傳遞美國捐贈台灣疫苗的恩情。兩方會中並提及台南已然從文化古都蛻變為

科技新城。黃偉哲指出，台南隨著南部科學園區等科技聚落相繼成形，台南已是半導體重鎮，目

前正有許多美國的工程師在台南受訓。台南努力正發展綠能及再生水源，確保產業所需的能源供

應無虞。

  

黃偉哲在會中也以台南特產愛文芒果為例，他表示愛文芒果的原生種來自美國佛羅里達州，跟孫

曉雅的家鄉一樣，愛文芒果是台美友好合作的結晶。黃偉哲以此祝福未來的台美交流，如同台南

每年豐收的愛文芒果，結果滿滿。黃偉哲並利用此次會面機會，向與會外賓宣傳台南的農特產

品，黃偉哲說台南物產豐饒，尤其是台南的果乾，特別受到外國朋友的喜歡。
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孫曉雅一行人也於今早訪參國立成功大學，瞭解成大的台美國際合作專案、高科技領域研發實力

與產學合作模式，除了進行半導體學院、廣達-成大聯合 AI 研究中心、太空科學團隊、前沿量子電

腦中心等單位簡報會議，並參觀了成大核心設施中心。成大校長蘇慧貞、副校長蘇芳慶、國際長

王筱雯、成大智慧半導體及永續製造學院執行副院長許渭洲等人代表接待。

孫曉雅於去(2021)年7月抵任，這非她首次派駐台灣，她進入美國外交部的第一個外派工作就是在

美國在台協會台北辦事處旅遊組的初階官員，早在1993年就曾來過台南，對古都留下深刻美好的

印象。孫曉雅處長外交資歷豐富，除了台灣，也曾派駐過美國駐土耳其及中國等地使館。

▲孫曉雅上任後首次蒞訪台南，黃偉哲偕同各局處主管一同與會（圖／台南市政府提供）
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【校長互評】２０２２大學辦學績效成長ＴＯＰ２０：成大首
封冠，陽明交大直衝第二，台大列第三

瀏覽數

43 2022將是大學轉型的關鍵時刻。在少子化浪潮下，110學年度7所私校註冊率跌

破6成、46個碩博班招生掛零；而疫情衝擊持續，國際生難入境，遠距教學成為

長期戰場，也考驗各校應變力。面對嚴峻挑戰，哪些學校最能有力迎向未來世

界？

《Cheers》連續8年舉辦「大學辦學績效成長」調查，邀請全台各所大專院校校長，推薦近年

辦學明顯成長的大學。今年也廣邀144位校長互評，回收率高達87.5%。

調查出爐（圖表1），成功大學憑藉突出的產學合作、永續發展策略，首次奪下第1，終止台

科大5年連霸；陽明交通大學在併校後首次加入評比，也靠著醫療、資通訊跨域整合成功，一

舉登上第2；台大推出「未來大學」等前衛學習制度，搶下第3名；第4名分別是逢甲大學與臺

北醫學大學，兩校在數位教學、產業鏈結展露成效，並列私校龍頭。
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綜觀前20名，私立大學共有13所，微幅領先國立大學的12所，展現迫切的改革決心。明志科

大、政治大學也首次躋身榜單。這些學校如何獲得青睞？在本次調查中，有3大發現。【觀點

1】疫後大學，數位學習與跨域力當道（圖表2）、【觀點2】大學最需加強系所特色，走向產

學合作、國際化及【觀點3】最迫切議題：大學自主、經費分配。
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面對巨變的世界，大學亟須調整步伐，但政策的變革、產業力量的注入，也將決定每一次邁步

步時能前進的幅度。《Cheers》將持續透過調查追蹤高教動態，盼能凝聚共識與力量，讓承

載無數年輕人夢想的教育列車，駛向嶄新的未來。
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重磅調查〉哪個系所畢業生起薪最高？遠見x104「2022五大學群起薪最佳大學TOP5」大數據報告

台大榮登「起薪冠軍」，南科崛起帶動成大起薪上漲

文 / 謝明彧    攝影 / 蘇義傑

2022-02-18

圖／選校選科系前，可先參考「2022五大學群起薪最佳大學TOP5」。蘇義傑攝

111學年度，學測成績將於3月1日公布，想好心儀的大學系所了嗎？或許哪間
系所畢業後的「起薪最高」可做為選校選系時的參考。《遠見》再度與104人力
銀行合作，爬梳大數據，獨家公布全台五大學群的起薪前五強報告。

「好就業、就好業」是許多學生在選擇就讀哪所學校、哪個科系時的重要考量之一，期待自己就讀的學校和科系能幫自

己在未來求職時增加更多助力，並取得更好的起薪條件。

過往「哪所大學畢業生的起薪更高？」往往淪為各校畢業生各說各話的爭辯，《遠見》去年（2021）曾與台灣最大徵

才資料庫104人力銀行合作，首次獨家公布五大熱門學群「工程」「資訊」「商管」「人文」「法政」最佳起薪大學，

讓「讀哪間大學薪資報酬率最高」從過去的耳語、猜測變成數據化佐證，引發熱烈討論。

延伸閱讀

【獨家】哪個系所最鍍金？遠見「2021起薪最佳大學」大數據報告

今年《遠見》繼續與104合作，同樣針對十年來就業資料庫進行大數據分析，篩選大學畢業生第一份工作的實際月薪數

字，觀察五大就業熱門學科領域的起薪是否有改變。

工程學群：台清40K並列冠軍，成大薪資上漲

工程學群包含眾多當前國內徵才需求最熱門的科系，例如與科技業相關的電機、電子、機械，或是在永續議題下，人才

需求爆紅的能源、環工、化工、材料。

這也讓國內有工學院或工程相關科系的大學畢業生競逐激烈，而究竟哪所大學的工程科系畢業生，能獲得企業高薪聘

請？

答案是台灣大學與清華大學，兩所名校以40K並列冠軍，薪資和去年調查結果一樣，第三名則是以工學院聞名的成功大

學。
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圖／2022工程學群起薪排行。

去年與陽明大學合併，從傳統理工頂大進一步跨域至智慧醫療的陽明交大排名第四；而以化工、能源、材料等基礎科學

知名的中央大學，也位居第四。

細看薪資變化，前五強中只有成大畢業生的薪資較去年上漲，反映出近年政府大力推動南部高科技S廊道，所帶來的科

技人才吸納效應。

根據南部科學園區去年底的統計資料，2021年1至8月，南科產值超過6300億元，較去年同期大漲超過三成。而南科相

關從業人員也在去年一年，增加超過4000人。

在南科之外，隨著國際永續趨勢，台南市政府全力推動沙崙綠能科學城，並結合大台南會展中心、中研院南部院區、綠

能示範場域、綠能科技聯合研究中心及周邊大學研究機構，廣招相關廠商與學研單位進駐。

以半導體為首的科技業，以及永續議題的綠能業，都是去年大力搶人的產業代表，帶動南部頂大龍頭成大畢業生，成為

企業人才爭奪戰下的最大受益者。

資訊學群：陽明交大獨占鼇頭，清大回歸前三

數位轉型是近年企業經營最熱門的議題，這個轉型需求在疫情之下變得更熱烈。

由於國際移動受阻，許多企業與國外廠商、海外據點的跨國溝通、協作，都需依賴數位平台與資訊系統，數位轉型不只

是中大型企業必要的自我投資，連中小企業也被迫跟上，才能留住客戶。

這也讓近三年資工科系的入學分數不斷提升，迎來高教選系所稱的「大資工時代」。

在畢業生起薪上，資訊學群是五大學群中起薪最高的一組，今年起薪更持續上漲。前兩名的陽明交通大學與台灣大學，

畢業生的起薪均較去年高；而去年未入榜前五的清大，今年則回歸入榜，與政大、成大以40K起薪並列第三。
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圖／2022資訊學群起薪排行。

去年起薪與台成清交理工名校並列，而引發討論的政大，觀察到產業將受到資訊科技影響的大趨勢，因此善用政大在金

融、商管、人社、法學等領域的優勢，進一步將原本的資訊科學系升級為「資訊學院」。

負責籌組行政院數位發展部掛牌事宜的政務委員郭耀煌，在去年9月政大資訊學院掛牌典禮上就說：「政大資訊學院成

立得不算早，但很巧。」

他指出，全球科技發展將愈來愈重視服務與軟體內容創新，而非過往的硬體技術，這時人文、商管等非理工領域專業，

若能增強自我的資訊能力，晉身為跨域人才，將成為數位轉型的重要推手，更具優勢。

這也是政大能打破文法商刻板印象，在資訊領域並列高起薪學校的理由。

商管學群：台政成清交，五大傳統名校拿下前五

商管學群起薪前五強，和去年排名一樣，台大管院以40K排名第一，政大商院與成大管院以38K並列第二，清大科管和

陽明交大管院則同列第四名。

圖／2022商管學群起薪排行。
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其中，成大與清大商管領域的畢業生起薪，都較去年上漲，明顯受惠於竹科與南科的企業人才爭奪熱。

去年是成大管院65週年院慶，成大管院是國內最早成立EMBA專班的管院，「一系兩所」的規劃更具特色，意即在同一

科系下，擁有兩條不同的專業進修路徑；除了常見的企管、財會、資管科系，還有許多國內的唯一。

例如，成大管院擁有其他管院少見的交通管理科學系，以及電信管理研究所是國內第一個成立的運輸專業系所，也是國

內唯一的電信管理研究所，專門培育旅客運輸、物流管理、運輸科技和電信管理等人才。

隨著近年政府大力推進國內軌道交通產業，以及物流需求可望在疫後猛烈爆發，加上企業大量進駐南科，進一步推升產

業周邊配套供應鏈的人力需求，成大管院除了具有地理優勢，更有他校沒有的培育特殊領域專門人才優勢。

法政學群：台政並列第一，前五東吳唯一私校

法政學群方面，前五名與去年一致，政大、台大與北大為起薪前三名，此三校也是傳統法政名校。

台大法學院培育出眾多國內知名政治人物，歷來多位總統、院長都是台大法學院出身，立委中的台大法政校友幫，更是

立院一大勢力。

圖／2022法政學群起薪排行。

政大則是傳統的政務官搖籃，培育出許多法官，在外交人才培育上，更是國內最重要的基地。而台北大學前身是台灣省

立法商學院，專門為政府公部門培育人才，優勢延續至今，依然備受產業肯定。

前五名中，唯一入榜的私校是傳統法學名校東吳，也是前五名中，起薪唯一升高的學校。東吳法律系和政大、北大同為

國內司法界三大強權，東吳政治系校友更曾有「國會第三大黨」之稱。

人文社會學群：台大名列第一，多校薪資上漲

相比熱門的工程、資訊產業，或是高起薪的師字輩專業如商管、法政科系，人文社會學群往往被視為「起薪偏低」。

《遠見》為了釐清這個揣測是否為真，特別請104人力銀行篩選包括「大眾傳播學群」「外語學群」「文史哲學群」

「教育學群」和「社會與心理學群」的大學畢業生起薪，觀察「人文社會學群」的就業競爭力。
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圖／2022人文學群起薪排行。

近兩年資料顯示，人文社會學群的畢業生起薪確實不如熱門的資訊或工程學科，然而上漲潛力卻更高。

今年排名前四的學校，包括台大、台科大、政大、彰師大，相關科系畢業生起薪有500～1000元不等的漲幅。顯示市場

對於人文社會領域人才，依然願意加薪投資。

這份《遠見》年度的大學各領域起薪調查，除了披露各產業實際起薪數字，更可觀察比較近兩年不同地區、產業人才的

薪資變化，有助學子提早掌握就業方向。
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綜合

成大中文系教授偕書法家辦展　以古典書法演繹現代情詩
Posted By: TainanTalk  二月 18, 2022  Comments Off!

〔記者鄭德政南市報導〕巧妙結合古典書法與現代新詩，國立成功大學中文系2月17日上午舉辦「吳文璋教授新詩暨書法家吳文凱先生、莊千慧教授
書法聯合展覽」剪綵開幕儀式。展出成大中文系副教授吳文璋7首新詩作品，透過書法家吳文凱與臺南大學國文系教授莊千慧的書法演繹，呈現令人
耳目一新的藝術組合。

（圖說）國立成功大學中文系2月17日上午舉辦「吳文璋教授新詩暨書法家吳文凱先生、莊千慧教授書法聯合展覽」剪綵儀式。(由左至右)-成大中文
系吳文璋副教授、成大副校長陳玉女、臺南大學國文系莊千慧副教授。（記者鄭德政攝）
吳文璋的新詩取材自讀書、研究以及日常生活中的師生互動、學術交流與社會變化等。他說，進入成大中文系唸大一時曾旁聽張良澤教授的課，當
的張教授極其鼓勵學生創作，甚至還說過：「就算是上廁所上10年也會變專家。」大受師長激勵的吳文璋也因此從大一即筆耕不輟至今，46年來產
出上百首作品。

（圖說）成大中文系系主任黃聖松、吳文璋老師、陳玉女副校長、莊千慧老師(前排右1至4)與現場與會師生比出小愛心開心合影。（記者鄭德政攝
此次展出作品中〈送行林瑞明教授〉一詩，是吳文璋緬懷成大歷史系故教授林瑞明在白色恐怖時代奮力研究臺灣文學，為臺灣文學在成大與臺灣生
貢獻卓著的紀念之作；而另有6首情詩，在表達真實情感的字句中鎔鑄吳文璋長期研究康德哲學、先秦儒家哲學的思辨與觀察。例如：〈我為你寫了
五首詩〉字句中表現出儒家「發乎情，止乎禮」的愛情操守；〈如果〉一詩則採取基督教式的殉情姿態，以第一人稱「我」的口吻流露出熱情如火
地中海希臘式的神聖愛情觀，並以康德哲學的智慧作結。
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（圖說）陳玉女副校長（左三）、吳文璋老師（左四）與中文系師長們合影。（記者鄭德政攝）
吳文璋說：「我想表達的精神是：生命誠可貴，愛情價更高；若為自由故，兩者皆可拋。」除了愛情詩，吳文璋也透過〈讓我們接下大陸的炮彈
吧〉、〈民主香港中國夢〉等創作，寄託自己面對臺灣與香港社會時局的感懷與期待。
作品中負責書法呈現的臺南大學國文系副教授莊千慧說，此次與吳文璋老師合作讓她在書法創作上有了新的嘗試，除了花一個月思考作品展出的形
式，也首次用印有格子的鎏金紙與橫式書寫，「雖然剛開始筆劃寫起來有些不順，但對於新詩的呈現效果很合適。」莊千慧老師不僅運用不同紙質
書寫方式，也交互運用行書與草書字體，將新詩中頻繁出現的字做出豐富變化，展現書法之美。
會中吳文璋將自己累積近28年的作品集結成《蓮花》新詩集，贈予與會師生，不少同學駐足詩作前討論，或捧起書本細品老師的創作。成大副校長
暨文學院院長陳玉女與成大中文系教授王三慶、陳弘學、陳益源等人以及學生們也出席開幕剪綵儀式給予祝賀。新詩與書法聯展展於成大中文系一
藝文走廊，即日起至3月31日止，歡迎各界蒞臨參觀。 
吳文璋，國立成功大學中文系畢業，國立臺灣師範大學國文研究所碩士班畢業，斯里蘭卡Kelania大學巴利文與佛教研究所博士班肄業。現任國立成
功大學中文系副教授，專長科目為荀子、儒學、比較宗教學。臺南知名書法家吳文凱師承汪崇楹、潘錦夫老師，畢業於長榮大學美術系，曾任臺南市
書法學會總幹事，常務理事，現為副理事長，習書法30 年。莊千慧，國立成功大學中國文學系博士，現為國立臺南大學國語文學系副教授，主要研
究領域為書法史、書法美學、中國文學理論與批評、文選學。
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成大與Kyalio攜手消除醫療資源不均 　拍VR課程推廣全球
2022-02-18 記者黃聿家／綜合報導

沈延盛院長(左)與 Cortilia Lin簽約儀式圓滿成功。圖：成功大學提供

 

引領台灣醫療教育登上國際舞台，國立成功大學醫學院與醫療教育新創公司 Kyalio合作錄製外科手術VR實境課程，未來將推廣到世界上有需

要的醫療機構與教育現場，攜手解決全球醫療資源不均問題。雙方於2月16日上午舉行簽約記者會，除了讓國際看見台灣醫療實力，也為全

世界仍在疫情中奮戰的第一線醫療人員提供更細緻、更全面的手術進修新選擇。

 

會中邀請成大醫學院外科學科主任曾堯麟現場示範。戴上VR頭盔後，畫面中會出現內視鏡畫面，清楚顯示器官血管與傷口位置，同時使用者

也能看到主刀醫師的手部動作與手術室的內部環境，包含呼吸器、心電圖、手術助理與護理師的位置與協調過程。此外，影片也會搭配主刀

醫師的配音講解，讓沉浸式學習一次到位。Kyalio亦開發手機APP，搭配簡易的Cardboard設備，裝上手機即能體驗與VR相同的效果。

 

成大醫學院院長沈延盛表示，成大醫院自從 1994 年第一例腎臟移植手術至今，肝臟、肺臟、心臟移植手術均成功展開，乳房重建、胸腔外

科等也在各科主任帶領下屢創佳績。成大醫學院長期致力於結合科技與醫療，透過此次與 Kyalio 的合作，讓全球醫療機構能藉由虛擬實境觀

摩成大的外科手術成果，發揮世界影響力，也為同樣在疫情下奮戰的同儕貢獻心力。
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沈延盛院長體驗Cardboard裝置。圖：成功大學提供

 

曾堯麟主任說，常見的手術教學影片只能呈現器官內的畫面，難以顯現執刀醫生當下的行為與判斷，而助手的角色也極為重要，如何搭配流

暢、醫生下刀時如何巧妙避開血管，往往是決定手術成敗的關鍵。因此，過去常有國外醫療團隊遠赴成大實地觀摩。但現在藉由VR科技，影

片能呈現更全面也更細微的手術實景，也能不受時空限制讓更多人學習成大的醫療技術。

 

數位科技已全面改變人類的學習方式，而成大醫學院也期許VR課程之建置，不僅訓練成大醫學院的學生，也能嘉惠更多人。成大醫學院外科

部表示，醫學教育資源的普及是同步提升醫療服務品質的第一步，這項專案除了深化成大與全球醫療社群的連結之外，也期待 Kyalio 透過追

蹤使用者學習的歷程，輔以 AI 研究認知與學習效果之間的關係，發展出科技與學習認知的研究，持續優化醫學院本身的教育。

 

Kyalio 創辦人 Cortilia Lin提到，Kyalio看見台灣在醫療與 VR 的實力，尤其成大醫學院自創立以來，即肩負培育南臺灣人才的重責大任，而

成大醫院成為南台灣醫療重鎮的過程中，許多地方堪為國外發展中醫療機構的楷模。Cortilia表示，Kyalio很榮幸能夠用獨有的「敘事手法」

（story-telling）將成大外科手術的經驗融入 VR 科技，推出更多沉浸式的實境手術教案，吸引東南亞、中亞、非洲等地的醫療教育機構加入

試用的行列。

 

Kyalio為醫療教育新創事業，透過科技為資源分配不均的全球醫療市場帶來改變。藉由VR科技讓醫療訓練能夠以親民的價格，兼具便利性、

可達性的優點，服務更多醫療人員，縮短醫療服務品質的城鄉差距，與成大醫學院推行以病人為中心的「全人醫療」精神不謀而合。
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郭綜合蘇炳睿醫師。

郭綜合醫院與成大醫院合作 外科擴大微創手術量能、相互轉
診 重視病人最大利

／

2022/2/18

　【記者孫紹逸／南市報導】郭綜合

醫院與成大醫院建立合作經營後，醫

療科部的合作持續擴展，並兼顧病人

之利，提供病人最好的醫療照護。像

成大醫院外科蘇炳睿醫師，就在考量

手術時程安排及住家地域便利等因

素，協助病人由成大醫院轉至郭綜合

儘早完成手術治療，順利解決病痛。
 

　蘇炳睿醫師指出，近期有位50餘歲、居住中西區的女性，因右上腹痛反覆發作、

黃疸至成大醫院就診，當時診斷為慢性膽囊炎，建議要手術治療。因為考量病人住

家地域便利，及郭綜合醫院住院床位與手術排程較快等因素，透過兩院合作模式轉

診至郭綜合醫院，在1週內完成相關排程接受腹腔鏡微創手術，住院4天順利出院。

病人相當滿意這樣的安排，目前持續回郭綜合醫院門診追蹤。
 

　專長在微創手術的蘇炳睿醫師，去年開始，每周二下午支援郭綜合醫院門診，合

作提升郭綜合醫院外科的專業量能。蘇炳睿醫師曾在日本藤田保健大學附設醫院擔

任消化管外科醫師，專長在消化系外科手術，如：腹腔鏡微創手術、單孔腹腔鏡手

術、疝氣微創手術、腹部急症手術與術後照護。微創手術因傷口小、流血少、恢復

快，治療成果卓越，廣為人知。
 

　蘇炳睿醫師表示，郭綜合醫院位於市中心交通便利，與成大醫院合作後，軟硬體

各方面大幅提升，開刀房建置有微創手術的腹腔鏡設備，設施更為完善，不論檢查

與手術排程都非常快速。而成大醫院在重症和複雜手術的處理上經驗充沛，在郭綜

合遇困難處理的重症病人，也可轉介到成大醫院，對醫護及病人都相當方便，共創

雙贏。
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〔記者鄭德政南市報導〕郭綜合醫院與成大醫院建立合作經營後，醫療科部的合作持續擴展，並
兼顧病人之利，提供病人最好的醫療照護。像成大醫院外科蘇炳睿醫師，就在考量手術時程安排
及住家地域便利等因素，協助病人由成大醫院轉至郭綜合儘早完成手術治療，順利解決病痛。

（圖說）郭綜合醫院與成大醫院建立合作經營後，醫療科部的合作持續擴展，並兼顧病人之利，
提供病人最好的醫療照護。成大醫院外科蘇炳睿醫師（左）就考量手術時程安排及住家地域便利
等因素，協助病人由成大醫院轉至郭綜合儘早完成手術治療，順利解決病痛。（記者鄭德政攝）
蘇炳睿醫師指出，近期有位50餘歲、居住中西區的女性，因右上腹痛反覆發作、黃疸至成大醫院
就診，當時診斷為慢性膽囊炎，建議要手術治療。因為考量病人住家地域便利，及郭綜合醫院住
院床位與手術排程較快等因素，透過兩院合作模式轉診至郭綜合醫院，在1週內完成相關排程接
受腹腔鏡微創手術，住院4天順利出院。病人相當滿意這樣的安排，目前持續回郭綜合醫院門診
追蹤。
專長在微創手術的蘇炳睿醫師，去年開始，每周二下午支援郭綜合醫院門診，合作提升郭綜合醫
院外科的專業量能。蘇炳睿醫師曾在日本藤田保健大學附設醫院擔任消化管外科醫師，專長在消
化系外科手術，如：腹腔鏡微創手術、單孔腹腔鏡手術、疝氣微創手術、腹部急症手術與術後照

https://tainantalk.com/category/other/
https://tainantalk.com/author/tainantalk/
https://tainantalk.com/20220217-22/


2022/2/18 上午11:28 郭綜合醫院與成大醫院合作 外科擴大微創手術量能、相互轉診 重視病人最大利益 – 府城人語新聞網

https://tainantalk.com/20220217-22/ 2/5

護。微創手術因傷口小、流血少、恢復快，治療成果卓越，廣為人知。
蘇炳睿醫師表示，郭綜合醫院位於市中心交通便利，與成大醫院合作後，軟硬體各方面大幅提
升，開刀房建置有微創手術的腹腔鏡設備，設施更為完善，不論檢查與手術排程都非常快速。而
成大醫院在重症和複雜手術的處理上經驗充沛，在郭綜合遇困難處理的重症病人，也可轉介到成
大醫院，對醫護及病人都相當方便，共創雙贏。
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吳文璋詩集發表 結合書法展
2022-02-18

吳文璋（前排右三）與手持蓮花新詩集的學生合影。（成大提供）

記者羅玉如⁄台南報導

成大中文系副教授吳文璋近二十八年的新詩作品集結成冊，十七日上午在成大中文系藝文走廊舉辦《蓮花》新詩集發表會。其中七首新詩作品由書法

家吳文凱、台南大學國文系教授莊千慧以書法演繹，白話文新詩結合古典書法藝術的創舉備受矚目。

吳文璋專長科目為荀子、儒學、比較宗教學。除了《蓮花》，另著有《思無邪》新詩集。其新詩作品多取材自讀書、研究、日常生活中的師生互動、

學術交流、時事。

吳文璋表示，就讀成大中文系一年級時，曾旁聽知名作家、評論家張良澤的課。張良澤鼓勵學生創作，吳文璋在師長激勵下，大一至今筆耕不輟，四

十六年來產出上百佳作，彌足珍貴。

此次攜手吳文凱、莊千慧舉辦的新詩暨書法聯展，展出作品「送行林瑞明教授」詩作，是為了緬懷成大歷史系已故教授林瑞明，在白色恐怖時代仍奮

力研究台灣文學，讓台灣文學在成大、台灣生根貢獻卓著的紀念之作。「我為你寫了五首詩」表現出儒家發乎情止乎禮的愛情操守。「如果」則以第

一人稱口吻，闡述熱情如火的地中海希臘式神聖愛情觀，以康德哲學智慧完美作結。「讓我們接下大陸的炮彈吧」、「民主香港中國夢」，傳達生命

誠可貴，愛情價更高，若為自由故，兩者皆可拋的精神，將吳文璋對台灣和香港的感懷與期待寄託其中。

《蓮花》新詩集收錄的詩作，吳文璋希望獻給所有愛詩及熱愛生命的人，為自己曾經來過這個世界留下永恆。新詩暨書法聯展展期至三月三十一日，

有興趣的民眾要把握機會。



2022/2/18 上午9:26 該死的阿修羅導演家齊開講 | 中華日報|中華新聞雲

https://www.cdns.com.tw/articles/537762 1/1

該死的阿修羅導演家齊開講
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樓一安、黃聖球十七日應邀在家齊高中與學生對談最新影像創作。（記者羅玉如攝）

記者羅玉如⁄台南報導

入圍第五十八屆金馬獎三大獎項的懸疑劇情片《該死的阿修羅》，將於三月正式上映。導演樓一安及主演黃聖球十七日應邀在家齊高中與學生對談最

新影像創作，樓一安鼓勵高中生勇敢探索、嘗試不同選擇，未來或許會有意想不到的發展。

講座由家齊高中公民科老師邱涵仕主持引言，從專題探究與自主學習角度，切入電影中涉及的隨機殺人案件及司法議題。高中學子好奇片名如何產

生，樓一安透露，本來計劃命名《從頭來過》。幾經討論，演化成結合漫畫角色與台詞的片名。透過阿修羅導入對世界的不滿，展現想推翻所有「不

正當」的革命熱血。

為了讓劇中角色更貼近真實樣貌，拍攝前樓一安採訪了記者、遊戲直播主、廣告設計、警察等從業人員的工作內容。希望透過影片叩問人存在的本

質，用更開闊視角看待一個人在不同處境的多元樣貌。

樓一安回憶，高中時期熱愛搖滾樂，喜歡左翼思想。因閱讀呂赫若全集，促使自己在四十歲完成《台北歌手》的影像創作。他鼓勵高中生勇於探索，

讓未來有更多不同面向的選擇。

黃聖球目前是成大不分系學生。他說，高一上學期結束後，就轉入體制外實驗教育。對音樂創作感興趣的他，認為要自主學習，就要懂得分配時間。

黃聖球強調，為了完美詮釋做足功課，透過表演課程訓練，讓肢體、聲音全然開放。

樓一安執導的《該死的阿修羅》，去年在金馬影展入選司法影展單元，入圍最佳原著劇本、最佳女配角、最佳新演員等三大獎項。王渝萱在片中的精

湛演出，抱回最佳女配角獎。
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骨科戴大為醫師指出，高齡患者移位性股骨頸骨折的
治療首選，是置換雙極式半人工髖關。

微創「正前開」人工髖關節置換手術 92歲多病老翁重拾活動
力

／

2022/2/18

　【記者孫宜秋／南市報導】92歲的

王先生從國軍光榮退伍後就過著悠閒

的生活。但患有高血壓、糖尿病、高

血脂，腎功能也不好，甚至還有心臟

病病史，平常靠每天吃12種藥物來控

制；不過，92高齡的他四肢健全，平

常也能到公園散步，或到市場買菜，

自己下廚料理三餐。
 

　有天，王先生在客廳彎腰想拿放在地上的矮凳，一個重心不穩，就跌坐在地上爬

不起來，被家人帶到骨科診所就醫，X光檢查發現是左側髖部股骨頸骨折，且骨頭移

位，於是轉送到成大醫院。
 

　成大醫院骨科部戴大為醫師表示，高齡患者移位性股骨頸骨折的首選治療方式，

是置換雙極式半人工髖關節，有傳統的「後開式」與微創的「正前開」2種方式。由

於王先生身體狀況較不穩定，麻醉團隊謹慎評估應盡量減少麻醉藥物的使用量與時

間，以減少併發症產生的風險；因此，置換人工髖關節手術採用不需要破壞肌肉組

織的微創正前開，在麻醉與手術團隊密切監控與配合下，於1小時內完成。術後入住

加護病房觀察1天後轉回普通病房，接受後續的復健療程。
 

　戴大為醫師指出，微創正前開人工髖關節置換手術，過程沒有切開肌肉，而是由

髖關節前方肌肉與肌肉之間的間隙進入，理論上比起傳統的「後開式」會恢復較

快，可以盡快下床行走，也比較不容易有脫臼的併發症產生。對於髖部骨折患者來

說，術後早期下床活動與復健，已被證實可以減少併發症、改善恢復狀態。
 

　且，有別於傳統人工髖關節手術的側躺姿勢，「正前開」手術的病人是平躺，除

方便必要時可照X光確定人工關節擺放位置外，也方便監控病人狀況、在需要時做緊

急處置。
 

　不過，戴大為醫師也表示，骨質太疏鬆、身形太胖的患者，會增加「正前開」術

式的操作難度。此術式的「學習曲線」也比較長，醫師需要較多的時間才能熟悉技

術，需要專精於關節重建手術的骨科醫師來執行。
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